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ИРИНА пЕЛявИНА, 

редаКтор business GuiDe

«повышение эФФеКтивности бизнеса»

в 2017 году рентабельность пермского бизне-
са на фоне кризиса и международных санкций про-
должала падать. по данным пермьстата, за отчет-
ный период совокупная прибыль пермских пред-
приятий составила 201 млрд руб., что на 5% ни-
же 2016 года (224 млрд руб.). в то же время со-
вокупный объем убытков пермских предприятий 
вырос сразу на 12,6% и составил 26,1 млрд руб. в 
2016 году пермский бизнес сгенерировал убытков 
на 23 млрд руб.

большая часть прибыли края (90,8%) получе-
на организациями промышленных производств, 
ее объем по итогам 2017 года составил 170,2 млрд 
руб. доля прибыльных организаций в промышлен-
ности края сократилась на 5% и составила 66,3% 
(сумма прибыли по ним — 189,2 млрд руб.).

в 2017 году не было убыточных предприятий 
среди производителей нефтепродуктов, 100% фи-
нансовый результат показали бумажники, произ-
водители одежды и лекарств. не было убытков 
среди компаний, занимающихся банковской дея-
тельностью, и среди страховщиков. самыми убы-

точными отраслями в прошлом году были метал-
лургия (только 35% прибыльных производств), 
производство тепловой энергии (36%), текстиль-
ное производство (50% рентабельных). основные 
отрасли прикамской экономики — химия и маши-
ностроение — не показали 100% рентабельности, 
но здесь прибыльных предприятий подавляющее 
большинство — 88% и 76% соответственно. Уро-
вень рентабельности в пермском стройсекторе со-
ставил 70%.

по мнению бывшего министра промышленно-
сти пермского края, директора ооо «Краснокам-
ский ремонтно-механический завод» дмитрия те-
плова, эти показатели — отголоски кризиса 2014 
года. «тогда резко изменилось соотношение ва-
лют и выросли процентные ставки. Как следствие, 
материалы для обрабатывающего сектора дорожа-
ли в 2015–2016 годах. Многие компании, особенно 
в сфере машиностроения, ушли в минус, часть за-
крылась. в хорошем положении оказались экспор-
теры, занимающиеся химией и добычей»,— пояс-
нил господин теплов.

больше чисто убыточных предприятий в секто-
ре металлургии. здесь самым прибыльным предпри-
ятием оказалось ао «Чусовской металлургический 
завод» (чистая прибыль — 442 млн руб.), входящее 
в оМК. однако чусовской завод, по сути, в первый 
год вышел в прибыль, до этого его владелец пытал-
ся вывести предприятие из кризиса. на балансе об-
щества до сих пор находятся долги прошлых лет в 2,3 
млрд руб. остальные крупные заводы показали от-
рицательную доходность. с убытком в 1 млрд руб. за-
кончил год Лысьвенский метзавод (в конце 2017 го-
да его приобрел Магнитогорский завод, который уже 
загрузил прикамское предприятие заказами и вы-
правил положение). Крупнейшее дочернее общество 
холдинга «Мотовилихинские заводы» — ооо «Ме-
таллургический завод „Камасталь“» закончило год с 
убытком в 892 млн руб. этим летом завод был при-
знан банкротом и как юрлицо перестал вести опера-
ционную деятельность. его банкротство вызвано об-
щей ситуацией в машхолдинге, который с помощью 
«ростеха» проходит финансовую реструктуризацию. 
Металлурги «Камастали» трудоустроились в ооо 

дебет с кРедитом пеРмские компании Рас-
кРыли финансовые показатели деятельности за 2017 год. 
РекоРдсмены по выРучке — нефтяники и химики, а также 
тоРговцы алкоголем. убытки зафиксиРованы у сетевых ком-
паний, пРомышленников и аптек. экспеРты считают,что 
в пРибыли остаются те, кто ведет Расчеты в евРо и Работает 
на экспоРт. ЮЛия сырова

ДЕЛО в пРИбыЛИ   
Эффективность бизнеса во многом 
зависит от внешнеэкономических фак
торов. Кризис сказывается на многих 
прикамских компаниях. Количество при
быльных компаний в регионе сокраща
ется.  в плюсе традиционно нефтегазо
вый сектор и банки. в минусе оказались 
предприятия, зависимые от соотноше
ния валют и изменения процентных бан
ковских ставок. 
Однако  эффективность работы пред
приятий зависит не только от внешне
экономических факторов. во многом  
это результат грамотного управления. 
Качественно организовать работу, 
автоматизировать процессы, правильно 
оценить ситуацию на рынке и увидеть 
перспективные направления — задача 
топменеджмента.  Эффективность — 
это всегда результат изменений тех 
людей, которые руководят компанией.  
поэтому в кризисные времена любой 
отрасли экономики так необходимы 
грамотные управленцы и квалифициро
ванные рядовые сотрудники. 

РЕНТАбЕЛьНОсТь пЕРмсКОГО бИзНЕсА пРОДОЛжАЕТ сНИжАТься
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большая часть пРибыли 
кРая (90,8%) получена 
оРганизациями 
пРомышленных 
пРоизводств, ее объем по 
итогам 2017 года составил 
170,2 млРд Руб.



Рейтинг

«Мотовилиха — Гражданское машиностроение», ко-
торое теперь будет отвечать в оборонном холдинге за 
выпуск «мирной» продукции. вышедшее из банкрот-
ства в начале 2017 года ооо «нытва» (метзавод) по-
прежнему убыточно (191 млн руб.). сгенерировало 
убыток в 2017 году и оао «соликамский магниевый 
завод» — 299,2 млн руб. впрочем, в начале 2018 го-
да из-за восстановления цен на мировом рынке пред-
приятие выходит из убытков.

Много убыточных предприятий в сфере про-
изводства тепла, и это связано во многом с не-
платежами со стороны предприятий ЖКХ. Круп-
нейший поставщик тепла для нужд перми — ооо 
«пермская сетевая компания» (псК, входит в пао 
«т плюс) закончило год с убытком в 2,4 млрд руб. 
другие сетевые и сбытовые компании холдинга — 
ао «березниковская сетевая компания — 231 млн 
руб. и «инвестспецпром» — 243,6 млн руб. реали-
зованное «т плюс» в конце года частным инвесто-
рам ооо «Губахинская энергетическая компания» 
(ГэК) показало убыток в 444 млн руб. Котельная 
«Мотовилихинских заводов» — ооо «тепло-М» 
продемонстрировало убытки в 161 млн руб.

в пао «т плюс» отметили, что на рост убыт-
ков пермской сетевой компании ключевое влияние 
оказало увеличение дебиторской задолженности 
за поставленную теплоэнергию и, как следствие, 
рост создания резервов по сомнительным долгам. 
«по итогам первого полугодия 2018 года, задол-
женность потребителей перед теплоснабжающи-
ми организациями „т плюс“ в прикамье составля-
ет 8,2 млрд руб. половину этой суммы сформиро-
вали УК-посредники»,— добавили в компании.

самые доходные среди энергетических 
компаний — продавцы электроэнергии (пао 
«перм энергосбыт» — 461 млн руб., зао «Кэс-
Мультиэнергетика», 109 млн руб.), транспорти-
ровщики газа (ао «Газпром газораспределение 
пермь» — 417 млн руб., ооо «новатэк-пермь» — 
183 млн руб.), производители воды (ооо «ново-
гор-прикамье» — 140 млн руб.).

самым прибыльным среди машиностроите-
лей оказался в 2017 году производитель вертолет-
ных трансмиссий для холдинга «вертолеты рос-
сии» — ао «редуктор-пМ» (1,7 млрд руб.). по при-
быльности бывшее производство холдинга «перм-
ские моторы» превзошло ориентированных на не-
фтяников производителей бурового оборудования 
— ооо «Фирма „радиус-сервис“» (1,2 млрд руб.) 
и ао «новомет-пермь» (1,2 млрд руб.). основной 
актив холдинга «пермские моторы» — ао «одК-
пМ» — получил чистую прибыль в 1,1 млрд руб. 
в числе других финансовых «отличников» — ооо 
«вниибт — буровой инструмент» (464 млн руб.) и 
ооо «Камский кабель» (168 млн руб.).

в числе машиностроителей с отрицательным 
финрезультатом «лидируют»: пао «Мотовилихин-
ские заводы» — 9,8 млрд руб.), пао «протон-пМ» 
— 1,4 млрд руб., оао «александровский машино-
строительный завод» — 243,7 млн руб.

руководство пао «протон-пМ» объясняет 
убытки несколькими факторами, их разъяснение 
содержится в годовом отчете компании. Указыва-
ется отсутствие прибыли от продаж изделия 99, ре-
ализуемого ао «Красмаш» (речь идет о перспек-
тивной двигательной установке пдУ-99, двигате-
ле первой ступени Мбр рс-28 «сармат». — bG). из 
отчета следует, что прибыль предприятие не может 
получить в связи с несогласованием договорных 
документов с головным заказчиком, из-за дли-
тельности принятия решения по увеличению объе-
мов и удорожанию работ по теме «сармат» межве-
домственной рабочей группой Мо рФ. в качестве 
других факторов указываются проценты к уплате 
по кредитным договорам на сумму более 785,9 млн 
руб. и отсутствие их компенсации со стороны одно-
го из совладельцев предприятия — ао «Гнпц име-
ни Хруничева».

традиционно самые прибыльные отрасли при-
камской экономики — производство нефтепро-
дуктов, добыча нефти, переработка в химии — и 
на этот раз в абсолютных лидерах. в рейтинге по 
прибыли лидером является ооо «ЛУКоЙЛ-пермь» 
(добыча нефти) с показателем в 58,6 млрд руб. да-
лее идут «Уралкалий» (40,7 млрд руб.), «ЛУКоЙЛ-

пермнефтеоргсинтез» (20,9 млрд руб.), пао «Ме-
тафракс» (6,4 млрд руб.), «ЛУКоЙЛ-пермнефте-
продукт» (1,9 млрд руб.), ооо «еврохим — Усоль-
ский калийный комбинат» (1,3 млрд руб.).

Химические предприятия второго эшелона 
также показали успехи: ао «березниковский со-
довый завод» — 709 млн руб., оао «Губахинский 
кокс» — 629 млн руб., ао «сибУр-Химпром» — 
391 млн руб., ао «Уралоргсинтез» (309 млн руб.), 
оба предприятия холдинга «Галополимер» — ао 
«Галополимер пермь» и ооо «Галополимер Киро-
во-Чепецк» (483 и 203 млн руб. соответственно). 
Компания «роспласт», являющаяся акционером 
старейшего в перми химкомбината «Камтэкс-Хим-
пром» и работающая с ним по давальческой схе-
ме, получила чистую прибыль в 869 млн руб., тог-
да как дочернее общество закончило год в убытках 
(14 млн руб.). Химическая отрасль — вообще одна 
из самых благополучных в пермском крае, здесь 
нет предприятий с убытками в сотни миллионов 
рублей. К примеру, самое убыточное химическое 
производство в пермском крае в 2017 году — тот 
же «Камтэкс-Химпром».

Много прибыльных обществ и среди неболь-
ших нефтедобывающих предприятий: ооо «си-

аль» (736 млн руб.), ао «Уралнефтесервис» (493 
млн руб.), ооо «Уральская нефтяная компания — 
пермь» (220 млн руб.). среди самых убыточных — 
ооо «энергетическая компания „риф“» (60 млн 
руб.) и ооо «пермоблнефть» (50 млн руб.). обе 
компании недавно сменили собственника, которые 
намерены их развивать: первая весной 2018 года 
вошла в состав холдинга «Уралдомстрой» удмурт-
ского бизнесмена алексея Чулкина, вторую приоб-
рела группа «рид ойл» экс-вице-президента «ЛУ-
КоЙЛа» андрея Кузяева.

в 2017 году кризис на доходах пермских стро-
ителей сказался несильно. в лидерах по прибыль-
ности — крупнейшие пермские застройщики: ао 
«стройкомплекс» (514 млн руб.), ао «Кортрос-
перМЬ» (453 млн руб.), 322 млн руб. чистой при-
были заработала подрядно-строительная органи-
зация оао «нью-Граунд». в числе худших — пао 
«трест №14»с рекордным убытком 525 млн руб. (в 
2016 году чистая прибыль в 76 млн руб.).

Кроме того, среди наиболее убыточных пред-
приятий стройсектора — компании уже обан-
кротившегося холдинга «Камская долина», пре-
жде — крупнейшего в пермском крае. Убытки 
ооо «Кд-девелопмент» составили 740 млн руб., 

ТРАДИцИОННО ЛучшИЕ фИНАНсОвыЕ РЕзуЛьТАТы пОКАзывАюТ пРОИзвОДИТЕЛИ НЕфТЕпРОДуКТОв
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Рейтинг

ао «Камская долина» — 252 млн руб., ао «Кд-
Групп» (ао «центр управления проектами») — 
486 млн руб. в убытках за прошлый год строй-
компания холдинга «риаЛ» — ооо «пермь-
Контракшн» (179 млн руб.).

в бумажной промышленности финансовыми 
лидерами являются ао «соликамскбумпром» с 
прибылью в 45 млн руб. и цбК «Кама» — с прибы-
лью в 13 млн руб. обе компании значительно сни-
зили показатели по сравнению с 2016 годом, ког-
да соликамские бумажники получили 852 млн руб. 
чистой прибыли, а их краснокамские коллеги — 
89 млн руб. Крупнейший пермский бумкомбинат 
— ооо «прикамский картон» в 2017 году был в 
незначительной прибыли (116 тыс. руб.) против 
60 млн руб. чистой прибыли годом ранее.

среди компаний, занимающихся продажей ав-
томобилей, самыми прибыльными оказались про-
давцы отечественных авто, в первую очередь — 
Lada: ооо «Форвард-авто» — 246 млн руб. и ооо 
«одас» (Lada, uAZ, skoda) — 258 млн руб.

в торговле наиболее заметные показатели 
у компаний, реализующих алкоголь: ооо «бета 
пермь» и ооо «альфа пермь» — обе, развиваю-
щие в перми сеть «Красное и белое», показали чи-
стую прибыль в 83 и 54 млн руб.

среди предприятий пищепрома самым при-
быльным является ао «птицефабрика „перм-
ская“» (518 млн руб.). неплохо заработали на пе-
реработке молока оба комбината «молочного ко-
роля» прикамья сергея поздеева — ооо «Масло-
завод „нытвенский“» (233 млн руб.) и ооо «Югов-
ской комбинат молочных продуктов» (325 млн 
руб.). один из крупнейших производителей моло-
ка — ооо «агрофирма „труд“» председателя аг-
росоюза пермского края владимира Юшкова по-
лучило за год 149 млн руб. чистой прибыли, круп-
нейший производитель яйца в регионе — ао «пти-
цефабрика „Комсомольская“» — 182 млн руб. в 
числе убыточных — частинский колхоз «нива» 
(94 млн руб.), бывший арендатор государственно-
го свинокомплекса в Майском — ооо «свиноком-
плекс пермский» (93 млн руб.).

Убытки фиксируют и участники других отрас-
лей. правда, они не всегда существенны по срав-
нению с выручкой. так, например, в сфере финан-
совых услуг прикамья наиболее крупный убыток 
показало пао иФ «защита» — минус 2 млн руб., 
при этом выручка компании составила 90,4 млн 
руб. в бумажной промышленности убыток показа-
ло только ооо ид «типография купца тарасова» 
— 1,1 млн руб. в сфере торговли автомобилями 
крупный убыток зафиксировал дилер uAZ — ооо 
«авто-Лайф» — 54 млн руб. в розничной торгов-
ле по размеру убытка лидируют компании, в выруч-

ке которых он несуществен. так, ооо «большая се-
мья» показало убыток в 100 млн руб., тогда как его 
выручка — в 40 раз больше. Убытки фиксируют и 
аптеки: ооо «планета здоровья» — 28,6 млн руб., 
ооо «рецепт плюс» — 28,3 млн руб., ооо «здрав-
ник» — 27,6 млн руб., «аптека 59» — 18,8 млн руб. 
в общепите крупный убыток зафиксировало ооо 
«сан-Кафе», работающее в тц «столица» (106,8 
млн руб.). среди финансовых компаний резкий 
убыток показала лизинговая компания корпорации 
«всМпо-ависма» — ооо «авитранс» (728 млн 
руб. против прибыли годом ранее в 68 млн руб.).

по мнению аналитиков, показатели предприя-
тий не всегда зависят от ситуации в отрасли. «не-
которые из убытков образовались, несмотря на 
рост операционной прибыли. например, у лизин-
говой компании ооо «авитранс», несмотря на зна-
чительный рост прибыли от продаж, был отражен 
резкий рост прочих расходов, что привело к убыт-
ку. другие могут отразить убыток в рамках учет-
ной стратегии холдингов, в которые они входят», 
— пояснил эксперт ао «Финам» алексей Калачев. 
он добавил, что среди убыточных компаний есть 

те, кто проигрывает от роста цен на ресурсы, буду-
чи вынужден работать на внутреннем рынке по ре-
гулируемым тарифам: «это прежде всего относит-
ся к теплосетевым компаниям, кроме прочего еще 
и испытывающим проблемы с неплатежами за по-
ставляемые ресурсы. отдельно можно упомянуть 
представленные в списке предприятия строитель-
ной и космической отраслей, продолжающие ис-
пытывать падение».

если ранжировать предприятия по величине 
выручки, то лидером станет ооо «ЛУКоЙЛ-перм-
нефтеоргсинтез» с показателем в 294,5 млрд руб. 
далее следуют ооо «ЛУКоЙЛ-пермь» — 248,3 
млрд руб., пао «Уралкалий» — 135,6 млрд руб., 
ооо «ЛУКоЙЛ-пермнефтепродукт» — 67,2 млрд 
руб., ооо «Газпром трансгаз Чайковский» — 65 
млрд руб., пао «пермэнергосбыт» — 37,8 млрд 
руб., ао «эр-телеком Холдинг» — 24,7 млрд руб., 
ооо тд «Уралхим» — 22,5 млрд руб., ао «одК-
пМ» — 21,3 млрд руб., ооо «Камский кабель» — 
19,7 млрд руб. Меньшую выручку и стабильную ра-
боту показывают представители металлургии: ао 
«новомет-пермь» — 7,7 млрд руб., ао «Чусовской 

металлургический завод» — 5,6 млрд руб. и пао 
нпо «искра» — 5,3 млрд руб.

наиболее заметна динамика ооо «Газпром 
трансгаз Чайковский», который вышел из убытков 
в 1,2 млрд руб. Как пояснили bG в компании, скачок 
произошел за счет увеличения товарно-транспорт-
ной работы. «Увеличение произошло в соответ-
ствии с планом по транспортировке газа, утверж-
денным пао „Газпром“»,— резюмировали в ком-
пании. незначительное уменьшение выручки про-
демонстрировал «Камский кабель» (с 23,5 млрд 
руб.). остальные предприятия списка показали не-
значительное увеличение выручки. в пресс-службе 
ао «одК-пМ» пояснили, что такие финансовые по-
казатели достигнуты «благодаря эффективной и 
слаженной работе всех служб предприятия и явля-
ются результатом работы не одного года».

«рост показателей демонстрировали в про-
шлом году компании, выигрывающие от роста цен 
на топливно-энергетические ресурсы: вся верти-
каль „ЛУКоЙЛа“ (включая добычу, нефтепере-
работку и азс), распределение и продажа газа и 
электроэнергии. в выигрыше также производи-
тели удобрений, производящие экспортный про-
дукт»,— добавил эксперт алексей Калачев.

в финансовой отрасли наиболее заметна вы-
ручка ооо «Уралбизнеслизинг» — 2,6 млрд руб. 
зао иК «Финансовый дом» отчиталось о выручке 
в 1,2 млрд руб., ооо иК «витус» — 543 млн руб. в 
сфере строительства наибольшую выручку в реги-
оне показало оао «нью-Граунд» — 3,2 млрд руб. 
Компания ведет деятельность во многих городах, 
а в перми работала с такими объектами, как бц 
«Green Plaza», стадион «звезда» и здание пермско-
го краевого суда. ооо «Гси-пермнефтегазстрой», 
возводящее объекты для нефтегазовой промыш-
ленности, отчиталось о выручке в 2,9 млрд руб. ооо 
«сатурн-р» зафиксировало выручку в 2,6 млрд руб.

по мнению дмитрия теплова, первая полови-
на 2018 года существенно отличалась от 2017 го-
да: «в этом году был приличный темп по поступле-
нию налога на прибыль, с перевыполнением плана. 
стабилизировались ставки по кредитам, цены на 
сырье, ситуация в целом кратковременно улучши-
лась. но сентябрьские скачки курса валют говорят 
о том, что последний квартал 2018 года покажет 
потери». ситуацию может улучшить федераль-
ный центр, от региональных властей зависит не так 
много, добавил дмитрий теплов. «все на 80% за-
висит от федерального центра, политики центро-
банка, денежно-кредитной и налоговой политики. 
региональные власти могут повлиять на динами-
ку развития проектов, будут ли инициативы реали-
зованы. на текущие показатели они не влияют»,— 
подытожил эксперт.  n

в пРОшЛОм ГОДу КРИзИс НА ДОхОДАх пЕРмсКИх сТРОИТЕЛЕЙ сКАзАЛся НЕсИЛьНО
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Усовершенствуй это
«Индустрия-4.0» предполагает непрерывное внедрение передо-
вых технологий и новых принципов производства. На промыш-
ленных площадках холдинга «УРАЛХИМ», в том числе в пермском 
филиале «ПМУ», уже реализован ряд проектов по увеличению 
выработки, снижению удельного расхода газа и воздействия на 
окружающую среду. Задачи завода в Перми на будущее – расши-
рение продуктовой линейки и инновационное развитие всех на-
правлений деятельности. 

В 2018 году на «ПМУ» будет за-
вершен проект по производству 
микроприллированного карба-
мида с размером гранул 0,3–
1 мм мощностью до 20 тыс. тонн 
в год с последующей фасовкой. 
Сейчас подходит к концу строи-
тельство корпуса для фасовоч-
ной станции с комплексом не-
обходимого оборудования. Ми-
кроприллированный карба-
мид за счет своих физических 
свойств может быть интересен 
не только как основа для слож-
ных удобрений. Спектр его при-
менения очень широк: от раз-

нообразных химических произ-
водств до фармакологии и пи-
щевой промышленности.
Начата работа по проекту «Уве-
личение фасовки карбамида в 
мягкие контейнеры (МКР) до 
333 тыс. тонн в год». Его реали-
зация позволит при необходи-
мости паковать в большие меш-
ки весь производимый объем 
товарного карбамида. Такая по-
требность возникла в связи с за-
просом предприятий разных от-
раслей промышленности, при-
обретающих пермский карба-
мид именно в мягких контей-

нерах для дальнейшей перера-
ботки.

Алексей Аверьянов, дирек-
тор филиала «ПМУ» АО «ОХК 
«УРАЛХИМ» в городе Перми:
– Благодаря высочайшему ка-
честву пермского карбамида, 
минимальному содержанию  
биурета, отсутствию формаль-
дегидов он востребован, напри-
мер, в производстве реагента 
Adblue для очистки дизельных 
двигателей и в животноводстве 
как кормовая добавка для круп-
ного рогатого скота. Но такие 
потребители принимают карба-
мид не насыпью, а только в мяг-
ких контейнерах. 
Компания «УРАЛХИМ» повыша-
ет эффективность за счет цифро-
визации и автоматизации в фи-
нансовой, HR- и IT-областях. Взя-
тый холдингом курс на иннова-

ции активно поддержали работ-
ники предприятий. Десятки но-
ваторских предложений посту-
пили от сотрудников пермско-
го завода. Идеи касаются орга-
низационных и технических из-
менений в работе компании: 
внедрения новых технологиче-
ских решений на производствах, 

создания альтернативных кана-
лов и моделей продаж, новых 
сфер применения традицион-
ных продуктов, разработки но-
вых видов продукции, совер-
шенствования административ-
ных процедур и внедрения до-
полнительных клиентских сер-
висов.



пеРсонал

реклама

именно человеческий капитал, а не оборудо-
вание и производственные запасы, является точ-
кой роста в системе повышения эффективности 
бизнеса, уверены специалисты по подбору пер-
сонала. «Можно иметь деньги, ресурсы, машины, 
технологии, но без людей невозможно сделать 
ничего. на сегодняшний день человеческий ка-
питал незаменим. с точки зрения автоматизации, 
роботизации — да, можно заменить отдельные 
типовые, рутинные операции. но все, что каса-
ется амбиций, мышления, принятия нестандарт-
ных, да и любых решений,— все, что мы назы-
ваем человеческим фактором, на сегодняшний 
день незаменимо»,— говорит операционный ме-
неджер по регионам россии рекрутинговой ком-
пании AnCOR Fin Tech ирина денисова. по ее сло-
вам, рынок труда россии на сегодня является де-
фицитным. «это рынок кандидата, когда спрос 
на персонал значительно превышает предложе-
ние на рынке труда. соответственно многие ком-
пании испытывают значительные сложности в 
привлечении квалифицированного персонала. и 
в целом людей, готовых работать, в россии зна-
чительно меньше, чем нужно бизнесу для его 
дальнейшего развития»,— рассказала госпожа 
денисова в рамках прошедшего «аквариума» на 
тему «повышение эффективности бизнеса», ор-
ганизованного газетой «КоммерсантЪ в перми».

дефицит квалифицированных кадров по-
буждает компании предоставлять своим сотруд-
никам различные бонусы и лучшие условия тру-
да. Госпожа денисова рассказала об итогах ис-
следования привлекательности работодателей, 
которое провела одна из крупнейших кадровых 
компаний в мире Randstad совместно с холдин-
гом AnCOR. в исследовании участвовали компа-
нии из 30 стран мира, охватывающие 75% ми-
ровой экономики. в рамках исследования было 
опрошено почти 10 тыс. респондентов в россии. 
в исследование попали данные трудоспособных 
жителей нескольких регионов, разного возрас-
та, пола, образования и занятости.

в каждой отрасли выделялись десять круп-
ных компаний, и всем респондентам задавали 
два вопроса: знаете ли вы эту компанию, и хоте-
ли бы вы в ней работать? таким образом, были 

получены индексы известности и привлекатель-
ности компаний. ирина денисова отметила, что 
наиболее привлекательными для соискателей в 
россии являются компании нефтегазового сек-
тора. сильны также международные бренды ти-
па bMW и другие. согласно исследованию рас-
тет привлекательность для соискателей в отрас-
ли iT-технологий, а также у компаний в индустри-
альном секторе: приборостроении, машинострое-
нии, химической промышленности, металлургии. 

самые востребованные на рынке труда специаль-
ности, по словам госпожи денисовой, это специа-
листы в сфере продаж и разработчики в iT-сфере. 
сегодня эти отрасли развиваются наиболее ак-
тивно. на рынке труда ценятся и производствен-
ные позиции: инженеры и рабочий персонал.

согласно исследованию, «топ» критериев, 
по которым люди выбирают себе работу, послед-
ние годы остается практически неизменным. 
так, соискателей привлекает хорошая оплата 

труда и социальный пакет, финансовая стабиль-
ность компании (платежеспособность.— bG), 
возможность карьерного роста, гарантии заня-
тости и интересная работа. «с 2016 года соиска-
тели все больше заинтересованы в стабильности 
и возможности строить и развивать свою карье-
ру,— говорит госпожа денисова. так, по данным 
исследования, 23% респондентов признались, 
что поменяли работу в 2017 году. и еще 35% пла-
нируют в 2018 году это сделать.

есть Работа человеческий капитал является опРеделяющим фактоРом 
конкуРентоспособности совРеменного пРедпРиятия. сегодня Работодатели как 
никогда нуждаются в квалифициРованных кадРах для дальнейшего Развития. 
многие компании это пРизнают, однако пока не готовы согласиться с пРиоРитета-
ми Работников и не спешат пРедлагать высокую заРаботную плату и возможность 
пРофессионального Роста. ирина пеЛявина
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ИРИНА ДЕНИсОвА счИТАЕТ, чТО НА РыНКЕ ТРуДА ДЕфИцИТ пРОфЕссИОНАЛьНых КАДРОв



при этом специалисты по рекрутингу отмеча-
ют, что предложения работодателей часто совпа-
дают с пожеланиями соискателей. так, возмож-
ность карьерного роста работодатели ставят на 
пятое место, а такой фактор, как «интересная» 
работа, и вовсе на восьмую строчку. недооцени-
вают работодатели и важность заработной пла-
ты и социального пакета. этот критерий они ста-
вят лишь на шестое место. в их понимании, важ-
нейшим критерием для работника является фи-
нансовая стабильность компании. одинаково и 
работники, и компании оценили важность тако-
го фактора, как гарантии занятости: обе стороны 
в 2018 году разместили его на четвертом месте.

в рамках исследования была поднята тема 
о том, что сами работники готовы делать, чтобы 
повысить свою ценность на рынке труда. около 
60% респондентов готовы к изменениям: ненор-
мированному рабочему дню, поддержанию хо-
роших, деловых отношений с коллегами и рабо-
тодателем. в то же время такой фактор, как «по-

стоянное совершенствование своих профессио-
нальных навыков», лишь на пятом месте по ча-
стоте ответов респондентов. а такие довольно 
популярные факторы, как готовность к геоло-
кации и применению современных технологий в 
своей работе, вообще не вошли в число вариан-
тов ответов потенциальных соискателей.

ирина денисова подчеркивает: работода-
телю необходимо прикладывать усилия, чтобы 
привлечь и удержать в своей компании хороших 
специалистов. «стоит задуматься, как вы выгля-
дите на рынке труда. возможно, начать с аудита, 
с тех каналов связи, через которые вы выносите 
свои ценностные предложения до целевой ауди-
тории. и необходимо инвестировать в развитие 
бренда работодателя, а также тщательно ана-
лизировать ожидание соискателей и формиро-
вать соответствующее их ожиданиям ценностное 
предложение»,— советует госпожа денисова.

председатель правления пермского ит-
кластера алексей заболотных отмечает: расхо-

жее мнение о том, будто бы цифровизация при-
ведет к тому, что в будущем специалистов заме-
нят машины, неверно. «информатизация ведет к 
тому, что людей необходимо больше. есть сред-
ства, которые, казалось бы, ускоряют наше вза-

имодействие, они должны высвобождать наше 
время, но это парадокс цифровой экономики. 
Чем больше мы информатизируем бизнес, про-
мышленность и прочее, тем больше кадров нам 
требуется»,— говорит он. поэтому, по словам 
эксперта, сегодня рынок труда остро нуждается 
в высококвалифицированных кадрах. 

один из важнейших моментов, поднятых в 
рамках прошедшего мероприятия,— мотива-
ция сотрудников. «Людей волнует выживание и 
деньги. Какие наиболее эффективные методы 
мотивации персонала, как заставить его рабо-
тать эффективно?» — поинтересовался финан-
сист, модератор встречи эдуард Матвеев. «все 
очень сильно зависит от масштаба компании. Ча-
ще проповедуется индивидуальный подход. Ли-
бо создается пространство счастья. тут все ин-
струменты хороши, начиная от оклада, соцпаке-
та, дМс, гибкого графика, удаленной занятости. 
все то, что является комфортной средой»,— по-
яснила госпожа денисова. 

специалисты считают, что существующая 
ситуация на рынке труда — определенный вы-
зов для работодателя, и компаниям необходи-
мо учитывать текущие тенденции. эксперты 
прогнозируют увеличение численности трудо-
способного населения в россии только к 2023 
году. «Мы получим чуть больше выпускников, 
но для того, чтобы эти выпускники стали квали-
фицированными кадрами, должно пройти еще 
несколько лет. реального улучшения на рынке 
труда стоит ожидать только к 2030 году. и это 
вызов для работодателей. нужно учиться ра-
ботать с молодежью, у которой другая система 
ценностей, потребительская мотивация, жела-
ние собственного развития. сегодня нужно пы-
таться работать с ними, иначе это сделают дру-
гие»,— говорят эксперты.
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НА РыНКЕ ТРуДА цЕНяТся пРОИзвОДсТвЕННыЕ пОзИцИИ: ИНжЕНЕРы И РАбОчИЙ пЕРсОНАЛ

сОТРуДНИКИ в РОссИИ ИщуТ  РАбОТОДАТЕЛИ в РОссИИ пРЕДЛАГАюТ

1. пРИвЛЕКАТЕЛьНАя зАРпЛАТА И бОНусы 1. фИНАНсОвАя сТАбИЛьНОсТь

2. фИНАНсОвАя сТАбИЛьНОсТь 2. вНЕДРЕНИЕ сОвРЕмЕННых ТЕхНОЛОГИЙ

3. КАРьЕРНыЙ РОсТ 3. хОРОшАя РЕпуТАцИя

4. ГАРАНТИИ зАНяТОсТИ 4. ГАРАНТИИ зАНяТОсТИ

5. ИНТЕРЕсНАя РАбОТА 5. КАРьЕРНыЙ РОсТ

6. пРИяТНАя РАбОчАя АТмОсфЕРА 6. пРИвЛЕКАТЕЛьНАя зАРпЛАТА И бОНусы

7. бАЛАНс мЕжДу РАбОТОЙ И ЛИчНОЙ жИзНью 7. пРИяТНАя РАбОчАя АТмОсфЕРА

8. хОРОшАя РЕпуТАцИя 8. ИНТЕРЕсНАя РАбОТА 

9. вНЕДРЕНИЕ сОвРЕмЕННых ТЕхНОЛОГИЙ 9. бАЛАНс мЕжДу РАбОТОЙ И ЛИчНОЙ жИзНью

10. сОцИАЛьНАя ОТвЕТсТвЕННОсТь 10. сОцИАЛьНАя ОТвЕТсТвЕННОсТь

ДАННыЕ КОмпАНИИ «АНКОР»

Продуктивно и эффективно
За 2017 год производительность труда филиала «Азот» компании 
«УРАЛХИМ» по валовому выпуску продукции увеличилась на 5,6% 
по сравнению с предыдущим годом. По прогнозу, в текущем году 
этот показатель увеличится еще на 3%.

Рост производительности тру-
да в первую очередь связан с 
ежегодной модернизацией обо-
рудования, автоматизацией тех-
нологического процесса, непре-
рывным повышением квалифи-
кации персонала, совмещением 
функциональных направлений 
деятельности и оптимизацией 
бизнес-процессов. Например, за-
траты на обучение и повышение 
квалификации персонала пред-
усмотрены в 2018 году в сумме 7 
млн рублей. А вложения в капи-
тальные ремонты и развитие фи-
лиала составят почти 2 млрд ру-
блей.

Сегодня уже реализовано не-
сколько масштабных проектов. 
Один из них – установка в рамках 

капитального ремонта новой ва-
куум-вытяжки на агрегате №1 ам-
миачного производства. Немец-
кое оборудование повысит на-
дежность работы одной из глав-
ных машин цеха – компрессора 
синтез-газа, в котором происхо-
дит один из финальных этапов 
получения аммиака. Кроме ваку-
ум-вытяжки, на агрегате №1 уста-
новлен новый котел-утилизатор – 
аппарат весом 25 тонн, который 
выполняет важную функцию по-
лучения пара высокого давления, 
и новый воздухоохладитель пер-
вой ступени на компрессоре воз-
духа. Все замены направлены на 
бесперебойную работу отделе-
ния компрессии и подразделе-
ния в целом.

Для усиления контроля за ра-
ботой агрегатов №1 и №2 амми-
ачного производства была так-
же внедрена современная авто-
матизированная система «Ход-
тест». Ее использует технологиче-
ский персонал цеха при соверше-
нии обходов. В результате по от-
меткам через специальные элек-
тронные точки контроля в систе-
ме 1С:ТОиР ежедневно автома-
тически создается полная карти-
на осмотра оборудования. Такой 
тщательный контроль позволит 
моментально реагировать на из-
менения в работе оборудования 
и минимизировать риски возник-
новения ошибок по человеческо-
му фактору.

На росте экономических пока-
зателей предприятия сказывает-
ся и создание замкнутых циклов 
производства. В 2018 году в цехе 
нитрит-нитратных солей прове-
дены работы, которые позволи-

ли вернуть в технологию побоч-
ный продукт производства ни-
трита натрия и натриевой сели-
тры – паровой конденсат. Теперь 
в объеме 480 тонн в сутки он по-
ступает в цех пароводоснабже-
ния и технологических коммуни-
каций, где перерабатывается в 
умягченную воду. Она необходи-
ма для производственных нужд 
предприятия. Это позволило сни-
зить нагрузку производства на 

окружающую среду, так как фи-
лиал «Азот» уменьшил потребле-
ние воды из реки Камы. В резуль-
тате также был получен положи-
тельный экономический эффект. 
Реализация мероприятий по соз-
данию замкнутых циклов произ-
водства будет продолжена. Похо-
жую схему планируется внедрить 
в этом году в отделении калиевой 
селитры цеха нитрит-нитратных 
солей.



программы Мва и еМва (для руководителей 
высшего звена) должны быть рассчитаны как ми-
нимум на 650 аудиторных часов, а продолжитель-
ность обучения — превышать полтора года. это 
минимальные сроки и минимальное количество 
контактных часов, установленные Международной 
ассоциацией программ Мва (аМва international). 
программы, которые не удовлетворяют этим кри-
териям, но продаются на российском рынке как 
Мва и еМва, не соответствуют международным 
стандартам программ Мва. и строго говоря, назы-
ваться программами Мва не имеют права.

после отмены механизма госаккредитации и 
ухода государства из сферы регулирования про-
грамм бизнес-образования появилось много но-
вых предложений сомнительного качества. экс-
перты говорят, что спрос на них невысок, рынок 
сам себя регулирует и «фейковое» образование 
постепенно уходит. однако при поиске места обу-
чения лучше все-таки обращать внимание хотя бы 
на наличие аккредитации от национального аккре-
дитационного совета делового и управленческого 
образования национальной системы аккредитации 
программ Мва, который больше пяти лет проводит 
сертификацию программ Мва/Мра.

в российской ассоциации бизнес-образова-
ния (рабо) сегодня состоит 89 организаций, но на-
звать их все «бизнес-школами» было бы некор-
ректно. Многие представлены головными вузами 
(ниУ-вшэ, Финуниверситет, рУт (Миит), регио-
нальные университеты), есть экономические фа-
культеты, структуры, которые занимаются управ-
ленческим и бизнес-образованием, но школами 
бизнеса они не являются. Кроме того, среди членов 
рабо — ведущие тренинговые компании. по сло-
вам генерального директора рабо и национально-
го аккредитационного совета делового и управлен-
ческого образования натальи евтихиевой, в рос-
сии не больше 150 школ бизнеса, реализующих 
качественные программы дополнительного про-
фессионального образования, включая програм-
мы Мва. но определить, сколько человек сейчас 
получают бизнес-образование, практически не-
возможно.

«примерно понять, сколько человек получа-
ют бизнес-образование на программах Мва в оч-
но-заочном или аудиторном (контактном) форма-
те, еще можно, а вот сколько учится в дистанци-
онном формате — сказать трудно,— говорит на-
талья евтихиева.— да и что считать бизнес-обра-
зованием? программы повышения квалификации 
(от 16 часов) сюда тоже относятся, но установить, 
сколько людей получают такую форму образова-
ния, не представляется реальным».

наше образование во многом уже не хуже за-
рубежного. в россии практически скопировали 
зарубежные программы Мва и адаптировали их 

к российской действительности: часть предметов 
полностью ориентирована на российское законо-
дательство и экономическую систему. ведущие 
школы бизнеса дают те же программы, что и зару-
бежные, поскольку этого требуют международные 
системы аккредитации программ Мва. есть доста-
точное количество бизнес-школ, имеющих меж-
дународные аккредитации ведущих зарубежных 
аккредитующих ассоциаций: AMbA, eFMD, AACsb 
(так называемая тройная корона). правда, пока в 
россии ни одна школа бизнеса не имеет всех трех 
аккредитаций, но отдельные аккредитации имеют-
ся у полутора десятков учебных заведений. это и 
есть показатель того, что наши программы Мва 
постепенно интегрируются в международную си-
стему бизнес-образования. Что касается популяр-
ности российского бизнес-образования среди ино-
странных студентов, то в основном к нам приезжа-
ют учиться из Казахстана, Киргизии, белоруссии и 
других стран снГ.

где учиться в середине сентября портал 
«Мва в Москве и россии» представил «народный 
рейтинг российских бизнес-школ 2018». на пер-

вом месте оказались сразу три участника: Меж-
дународные программы Мва & еМва Kingston/
р анХиГс, институт бизнеса и делового админи-
стрирования ранХиГс и бизнес-школа иМисп.

второе место поделили Московская между-
народная высшая школа бизнеса Мирбис и выс-
шая школа менеджмента санкт-петербургского 
государственного университета. на третьем ме-
сте — высшая школа корпоративного управления 
р анХиГс, школа бизнеса и международных компе-
тенций МГиМо, высшая школа бизнеса ГУУ и шко-
ла iT-менеджмента ранХиГс.

присутствие в первой тройке нескольких 
программ и школ ранХиГс связано с тем, что на 
этот вуз приходится около 40% аккредитованных 
а Мва программ Мва и еМва россии. по словам 
проректора академии, директора института биз-
неса и делового администрирования, профессо-
ра сергея Мясоедова, более 60% программ Мва 
и е Мва, по которым ведется обучение в ранХиГс, 
имеют аккредитацию аМва — это очень высокий 
показатель. «сегодня на программах Мва/еМва 
ранХиГс учится слушателей кратно больше, чем 
в бизнес-школах „сколково“, МГУ, вшэ, санкт-

петербургского университета вместе взятых. это 
свидетельствует об их ориентации на практические 
нужды менеджеров и об их востребованности луч-
ше, чем любые слова»,— считает сергей Мясое-
дов. Лидером по наборам и востребованности яв-
ляются программы бизнес-школы ибда ранХиГс: 
по ним обучается больше 800 человек — пример-
но каждый второй слушатель Мва/еМва ранХиГс. 
это объясняется тем, что на протяжении ряда лет 
по темпам карьерного роста программы бизнес-
школы ибда ранХиГс занимали первые места в 
национальных рэнкингах.

спрос на англоязычные программы Мва/
еМв а последние 10–15 лет находится примерно 
на одном уровне и составляет 7–10% от спроса на 
программы на русском языке. набор на эти про-
граммы в ранХиГс — 130–160 человек в год.

средний возраст слушателей — 31–33 года, 
большинство из них менеджеры среднего звена. 
на программы еМва идут слушатели постарше — 
40–42 лет, в основном это руководители компаний 
и их заместители. программы Мва — это «пост-
опытные» программы, на которых акцент дела-
ется не на лекции, а на обмен практическим опы-

обРазование

деловой подход число пРогРамм бизнес-обРазования в России еже-
годно увеличивается. однако степень мва (maStEr of BUSINESS aDmINIStratIoN — мастеР 
делового администРиРования) получить нелегко. ЮЛия савина
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сРЕДНИЙ вОзРАсТ сЛушАТЕЛЕЙ пРОГРАмм MBA  31–33 ГОДА, бОЛьшИНсТвО Из НИх мЕНЕДжЕРы сРЕДНЕГО звЕНА



Губахинский «Метафракс», 
крупнейший в Европе произво-
дитель метанола, пентаэритрита 
и уротропина, уже давно перерос 
рамки региона и сейчас является 
международной группой компа-
ний с годовым оборотом в 45 млрд 
руб. В группу «Метафракс» входят 
15 компаний, базирующихся как 
в России, так и за рубежом. Сре-
ди них крупнейшее – ООО «Мета-
динеа», производящее синтетиче-
ские смолы на производственных 
площадках в Пермском крае и Под-
московье. С 2012 года в группу вхо-
дит зарубежный производствен-
ный актив – Metadynea Austria, вы-
пускающий формальдегид и син-
тетические смолы. В состав груп-
пы входят также сервисные («Ме-
татрансстрой», «Химстрой») и 
трейдинговые компании (Торго-
вый дом «Метафракс» в России и 
Metadynea Trading в Швейцарии). В 
этом году компания учредила СП в 
Восточной Азии – торговую компа-
нию Samyang Meta Ltd. (Сеул, Юж-
ная Корея) для продаж уротропи-
на и пентаэритрита в этом регионе.

По итогам 2017 года, доля экс-
порта в товарообороте холдинга 
превысила 50%. Экспортные по-
ставки производятся в 60 стран 
мира.

Кроме того, группа «Мета-
фракс» реализует крупнейший 
в регионе инвестиционный про-
ект – строительство комплекса по 
производству аммиака, карбами-
да и меламина стоимостью более 
950 млн евро. Лицензиар проекта – 
швейцарская компания Casale, ми-
ровой лидер по разработке и ли-
цензированию технологий произ-

водства аммиака, метанола, карба-
мида и меламина.

При этом на сегодня группа 
«Метафракс» не имеет единого 
бренда, который бы позволял ей 
более эффективно позициониро-
вать себя на рынках. Как прави-
ло, предприятия группы исполь-
зуют два бренда – «Метафракс» 
и «Метадинеа». Бывали случаи, 
когда две компании холдинга мог-
ли участвовать в международной 
выставке отдельно, конкурируя 
друг с другом за потенциального 
клиента.

«Даже простым сотрудникам 
сложно идентифицировать себя в 
группе. А на севере Прикамья сей-
час идет много строек, идет борь-
ба за профессиональный трудо-
вой ресурс. Разумеется, специа-
лист выберет работу в престижной 
компании с мировым, узнаваемым 
брендом», – рассказывает Мария 
Коновалова, советник председа-
теля Совета директоров ПАО «Ме-
тафракс» по PR.

«Расширение бизнеса и его 
экспансия на международные 
рынки потребовали переосмысле-
ния бренда. В первую очередь не-
обходимо выстроить единую визу-
ально-смысловую коммуникацию 
компаний группы. Это очень важ-
ный момент, поскольку сегодня на-
ши трейдинговые компании распо-
ложены в России, Европе и Восточ-
ной Азии», – объясняет Сейфеддин 

Рустамов, бенефициарный владе-
лец ПАО «Метафракс».

В апреле 2018 года состоя-
лось заседание совета директо-
ров ПАО, в повестку дня которого 
был вынесен вопрос о создании 
бренда группы компаний «Мета-
фракс». Совет согласовал рабо-
ты по ребрендингу группы. Расхо-
ды на ребрендинг могут составить 
около 100 млн руб. Руководителем 
проекта назначена Мария Конова-
лова. «Сегодня проект полностью 
запущен», – сказала она.

Созданием нового бренда зай-
мется мультиканальное стратеги-
ческое коммуникационное агент-
ство Electric Creative. Его основате-
лем и гендиректором является рос-
сийско-грузинский дизайнер Бесо 
Туразашвили. Он окончил New York 
University (NYU), построил карьеру 
в брендинге в Wolff Olins в Лондо-
не и Дубае до переезда в Москву. 
Среди его клиентов – «ВТБ Аре-
на Парк», «Международный аэро-
порт Дубай», Hyatt Group, Nestle, Dr. 
Reddy’s, Cyient, «Сириус». Послед-
няя работа команды Electric Creative 
– ребрендинг крупного российского 
девелопера Synterra Group.

Перед агентством поставлена 
задача – разработать общую кон-
цепцию проекта. Для этого будет 
выполнено исследование отрас-
левых тенденций, конкурентной 
среды, проведены интервью и ряд 
других подготовительных работ. В 
завершение данного этапа, кото-
рое запланировано на конец 2018 
года, должно быть сформирова-
но имя бренда, а также, учитывая 
наличие диверсифицированно-
го бизнеса компании, архитектура 
семьи бренда в целом.

– Специалисты должны соеди-
нить все самые сильные стороны 
брендов «Метафракс» и «Метади-
неа». Новый бренд будет «зонтич-
ным», то есть его логотипом, на-
званием смогут пользоваться все 

дочерние компании группы. Рабо-
та над брендом должна закончить-
ся летом 2019 года, его запуск на-
мечен на сентябрь следующего го-
да, – поясняет Мария Коновалова.

«На этапе исследований мы 
проанализируем российский и за-
рубежный рынки, бизнес-портфели 
компаний, входящих в группу «Ме-
тафракс», что поможет нам в пони-
мании архитектуры семьи брен-
дов. После анализа мы приступим 
к этапу создания стратегии позици-
онирования и платформы бренда. 
И только после этого перейдем на 
этап визуализации и дизайна», – го-
ворит Бесо Туразашвили.

Ребрендинг «Метафраксу» не-
обходим, уверены эксперты. «В 
нашем мире большого количества 
похожих сервисов, услуг, продук-
тов с похожей стоимостью и харак-
теристиками есть только один спо-
соб конкурентной борьбы – брен-
динг. Брендинг дает возможность 
потребителю сделать выбор, не пу-
скаясь в бесконечные поиски сре-
ди сервисов и продуктов», – счи-
тает Тимур Салихов, креативный 
директор и совладелец образо-
вательного проекта KNOW MORE 
LECTURES и KNOW MORE MEDIA.

«Говоря о брендинге, надо 
иметь в виду не только такие внеш-
ние атрибуты, как логотип и рекла-
ма, но и качество сервиса, начиная 
от работы колл-центров и заканчи-
вая доставкой продукта потребите-
лю. Все это формирует самое глав-
ное в брендинге – доверие со все-
ми вытекающими из этого понятия 
аспектами: доверие клиентов, ин-
весторов, сотрудников компании. 
Брендинг является мощным ин-
струментом бизнеса, который ощу-
тимо влияет на финансовую сторо-
ну развития компаний: чем выше 
доверие инвесторов, чем больше 
компания привлекательна для со-
трудников, и чем качественнее ус-
луги, тем больше у компании пре-

имуществ», – добавляет господин 
Салихов.

По его мнению, сегодня рос-
сийские компании все чаще стано-
вятся открытыми для международ-
ного рынка. А на нем конкуренция 
очень высока. И сейчас российский 
бизнес понимает, что для выдер-
живания этой конкуренции и роста 
успеха просто необходимо иметь 
сильный бренд, поясняет эксперт.

Эксперты считают также, что 
разработчикам нового бренда 
«Метафракса» необходимо учи-
тывать интересы аудитории. Брен-
динг должен ориентироваться на 
людей – вне зависимости от сег-
мента, в котором работает компа-
ния, полагает стратегический ди-
ректор брендингового агентства 
Ochre Brands Зиа Патель. «Сегод-
ня границы между брендингом 
для компаний B2B и B2C постепен-
но стираются. Бренды, которые 
традиционно выступали в сфере 
B2B, начинают все чаще воспри-
нимать себя как компании B2B2C-
сегмента. Ведь по большому счету, 
не бывает брендинга для клиен-
тов, сотрудников или инвесторов. 
В конечном итоге, все они – люди. 
И наша задача – создавать бренды, 
ориентированные на людей и, ко-
нечно же, отвечающие интересам 
компании», – считает эксперт.

Она полагает, что сегменту 
B2B совершенно необязательно 
быть корпоративным и скучным. 
«B2B-компаниям приходится кон-
курировать, например, за инже-
нерные таланты с игроками вроде 
Google или Facebook. Поэтому лю-
бой крупный бизнес просто обя-
зан учитывать потребности моло-
дой аудитории. Компаниям нельзя 
сторониться социальных сетей или 
push-коммуникаций. Мы живем в 
мире непрерывного общения. И 
тот, кто не следует за аудиторией, 
теряет конкурентоспособность», – 
резюмирует эксперт.

Позиционируй это
«Метафракс» обзаведется новым брендом
«Метафракс» начал процедуру ребрендинга. 
Договор на оказание услуг заключен 
с мультиканальным стратегическим 
коммуникационным агентством Electric 
Creative. Необходимость ребрендинга в компании 
объясняют стремительным расширением бизнеса. 
Эксперты уверены, что брендинг является 
мощным инструментом развития бизнеса 
и влияет на капитализацию компании.

Мария Коновалова назначена 
руководителем проекта брендинга

На правах рекламы
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том. поэтому на программах Мва число интерак-
тивных занятий (тренингов, форсайтов, кейс-
стадиз, «мозговых штурмов», коучинг-сессий и 
т. п.) должно занимать больше половины време-
ни. получать степень могут слушатели, у кото-
рых опыт практической работы не менее двух лет 
(требование аМва). в ранХиГс ужесточили тре-
бования, и на Мва набирают тех, у кого практи-
ческий опыт не менее четырех-пяти лет.

Управленческий стаж поступающих на про-
граммы уровня еМва обычно составляет не ме-
нее пяти лет. в ибда ранХиГс планка — семь 
лет. в программе еМва меньше акцент на ин-
струментарий и практику ведения бизнеса, а 
больше на личностное развитие руководителя, 
стратегию и лидерство.

стоимость бизнес-образования в россии 
очень разная, она зависит от уровня учебного 
заведения, преподавателей, а также от того, со-
трудничает ли оно с иностранными бизнес-шко-
лами. Минимальная цена курса Мва — 300 тыс. 
руб., но может достигать и 5,5 млн руб.

ректор одной из самых дорогих бизнес-
школ в россии, Московской школы управле-
ния «сколково», Марат атнашев рассказал, что 
в 2015 году учебное заведение приняло на про-
грамму MbA 35 участников, в 2016-м — 50, а в 
прошлом учебном году — 80 человек. вырос и 
конкурс. будущие студенты Мва проходят фи-
нальные собеседования у партнеров-учредите-
лей. сейчас конкурс при поступлении на MbA — 

3,5–4 человека на место. в ноябре 2018 года в 
«сколково» совместно с бизнес-школой Гон-
конгского университета науки и технологии за-
пускают программу двойного диплома eMbA for 
eurasia. ожидается, что около половины первой 
группы составят иностранные участники из ев-
ропы, Китая, центральной азии и ближнего вос-
тока. наличие второго диплома для многих ста-
новится дополнительной мотивацией при выбо-
ре школы.

бизнес-образование — это не теория и даже 
не мастер-классы и отработка кейсов. в первую 
очередь это возможность расширить круг зна-
комств. «Мы знаем несколько десятков успеш-
ных случаев, когда наши студенты начинали 
бизнес вместе, находили партнеров, инвесторов 
среди выпускников бизнес-школы,— расска-
зала анна Харнас, директор департамента ком-
муникации и управления брендом бизнес-шко-
лы «сколково».— в сообществе бизнес-школы 
„сколково“ сейчас больше 2 тыс. выпускников 
дипломных программ и насчитывается более 30 
клубов выпускников по темам бизнеса, спорта 
и хобби». и школа, и сами выпускники органи-
зуют различные мероприятия для сообщества: 
от образовательных программ, встреч с профес-
сорами и менеджментом до ежегодных конвен-
тов, где собираются выпускники всех программ.

исследование качества учебного процесса 
и удовлетворенности выпускников Мва россий-
ских бизнес-школ обучением показало, что 50% 
выпускников бизнес-школ после обучения ме-
няют свой должностной статус, а нередко и ком-
панию. Карьерным ростом в течение двух лет по-
сле выпуска довольны 83,2% участников опроса, 
67,5% из них оценивают продвижение по служ-
бе на «отлично» и «хорошо». а вот 16,8% вы-
пускников своей карьерой остались не удовлет-
ворены.

считается, что через два года после оконча-
ния бизнес-школы эффект от полученных зна-
ний достигает максимума. в это время, как по-
казывают исследования, доход увеличивается 
— это отметили 84,4% опрошенных. рост до-
хода составляет 31–92%. результаты исследо-
вания говорят о том, что выпускники лидирую-
щих бизнес-школ получают более высокий до-
ход. иными словами, чем больше студент вло-
жил в свое образование, тем он успешнее в фи-
нансовом плане.  n
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